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我们在一个春日的下午抵达广
州，当时天下着雨，铅灰色的天空很是
低沉，雨雾笼罩着珠江，看不清远方的
天际线，对珠江的期待沐浴在蒙蒙细
雨里。

感谢天公作美，次日清晨云开雾
散，我在珠江畔倚栏远望，东方朝霞橙
红，在江面上反射出金黄色的波光。
大江平静，江水无色，两岸榕树郁郁葱
葱给江水涂上青色，江边精心栽植的
三角梅、山茶花、紫荆花等，鲜艳夺目，
为珠江佩戴了一朵朵精美的胸花。不
时有航船经过，带起波澜，将江面多彩
的图画搅碎。木棉花是广州的市花，
在珠江岸边并不很多，但格外引人注
目。它主干高大粗壮，枝丫硬朗，花开
繁盛鲜红，且没有绿叶相衬，正如明末
清初诗人屈大均有诗云：“十丈珊瑚是
木棉，花开红比朝霞鲜”。树木葱茏，
百花盛开，木棉花树傲然挺立，浑身上
下洋溢着英雄霸气。由于树形高大张
扬，游人们总要设法变换视角，才能与

它打卡合影。
“珠江烟波接海长，春潮微带落霞

光”，夜幕降临，彩色珠江有别样的绚
丽。一座座跨江大桥上灯光闪烁，给
珠江戴上了一条条彩色项链。珠江两
岸高大现代的建筑物灯火璀璨，彰显
珠江新时代的风采。猎德大桥悬索的
灯幕上闪现着“岭南春早 潮起珠江”
的巨幅图画，激起游人心潮澎湃。最
耀眼的，当然是昵称“小蛮腰”的广州
塔。广州塔矗立在珠江江畔，总高达
600米，身形挺拔，高耸入云，塔身上
的灯光五彩斑斓，闪烁变幻，引得船上
和江边游人惊叹不已。广州塔是珠江
的精华，是广州的眼睛。

怀拥广州的珠江，江面很宽，水流
平缓，难见它湍急跳跃、奔腾咆哮，一
副从容淡定、不慌不忙的样子。清晨
时分，江畔有人在打太极拳、有老年人
吹拉弹唱，他们安闲自在的神情，与静
静流淌的珠江相得益彰。再看珠江两
岸川流不息的汽车人流，则愈加羡慕

珠江的不慌不忙。
珠江的从容是华南广袤山川江河

赋予它的禀性。珠江水纳百川聚拢而
来，不择曲折挥洒而去，它不拒细流，
不舍大地，向洋重生，骨子里有着与生
俱来的从容和坚定。

承载坚定和从容的，是珠江两岸
曾经的苦难，是无数次的奋起抗争。
珠江曾目睹帝国的坚船利炮和强盗的
强占掠夺，经历了无数劳苦大众的浴
血抗争和革命者的愈挫愈勇。近代中
国，珠江潮涌，弄潮儿向涛头立，书写
了可歌可泣的英雄篇章。珠江流淌着
中华民族不屈不挠、勇往直前的血脉。

1979年2月，在珠江白鹅潭畔，白
天鹅宾馆工程启动了，要接受外资，建
设中国第一座五星级宾馆，宾馆选址
所在的沙面岛曾经是英法帝国的租
界，铭记着殖民地半殖民地旧中国苦
难屈辱的过去。彼时，“白天鹅”“曲项
向天歌”，要奏唱中国人挺起脊梁、告
别贫穷的乐曲。1983年2月，白天鹅

宾馆建成开业，大门打开欢迎老百姓
自由出入，而改革开放的中国正打开
国门，张开双臂拥抱世界。1984年1
月，邓小平到白天鹅宾馆用餐，他说

“看来我们要再开放一些城市”，就在
那年，党中央宣布，要进一步开放14
个沿海港口城市，形成中国对外开放
的前沿经济带。自那时起，改革开放
的飓风卷过珠江三角洲，珠江两岸发
生了许多关于改革开放、创新发展的
故事，如今在珠江新城、在花城广场、
在广州塔下，人们都能真切感受到珠
江潮涌的活力和创新奋斗的时代精
神。在40多年中国改革开放的历史
画卷里，珠江两岸谱写了其中最生动、
最华美的篇章。

走马观花看岭南，我心中的珠江
不只是一条江河，她是一位血肉丰满
的英雄，承载着一个民族古往今来的
发展进步，是不能忘却的历史，是奋斗
创新的时代，它涌动着建设中国式现
代化的浪涛，生生不息。

珠江掠影
刘小宁

那是 2018 年 10 月 29 日清晨。
这是青川县青坪村党支部书记王永
明亲口描述的时间。早上六点多
钟，青坪村的天才蒙蒙亮。王永明
带着村民聚集在村口，迎接来自安
吉黄杜村的“白叶一号”茶苗。除外
出打工的、下不了床的，全村人都集
中到村口，把一个不算大的村委会
场地塞得满满当当。王永明特意在
村口拉了两条大幅标语，红红的，颇
为引人注目。他还临时组织了一个
锣鼓队，“锵锵锵”“嘭嘭嘭”，增添些
热闹气氛。总之，王永明和青坪村
村委，把农村里迎接贵客的所有礼
仪、阵仗全用上啦！只嫌少、不嫌
多。当然，参加迎接“白叶一号”茶
苗的，还有市县镇和部门领导，毛估
估有百来号人，那场面够大够壮
观。王永明心想，浙江安吉黄杜村
人跨越千山万水，把那么好的茶苗
送到高山僻壤来。仅凭这份情义，
就够感激一辈子的啦！

对第一天种植“白叶一号”茶
苗，青坪村妇联主任强锡香有着清
晰记忆。那天，天下着雨，有点冷飕
飕。参加种茶的领导和村民，都穿
着雨披雨靴，远远望去，像煞了一片
花花绿绿的彩色海洋。大家脸上多
多少少被划上了一道道泥巴痕，有
点淡妆的样子。众人你看看我、我
看看你，彼此禁不住哈哈大笑,那热
闹情景仿佛过年.

一天下来，战绩不错。王永明
盘点了一下，共种了 214亩。远远
一看，样子不错。青坪村试种“白叶
一号”的消息，上了央视《新闻联
播》。王永明虽然仅是川北偏远山
区的一位村支部书记，但他深知，青
坪村试种“白茶一号”不仅仅是增加
个新产品，更是一桩严肃的政治任
务，所以丝毫不敢大意。镇里为此
专门成立了下属产业党委，抽调9人
组成工作专班。镇党委书记是位泼
辣能干的女干部，上班前到青坪村

“白叶一号”茶园转一圈；下班后，再

到“白叶一号”茶园转一圈。还有县委
书记、县分管领导，隔三差五到茶园察
看。按照王永明的说法，当时大家的
心情，恨不得睡在茶园边上，看着茶树
苗。如果揠苗真能助长的话，大家肯
定会那样去做。

当然，这一切都是形容和描绘人
们那种热切的、迫切的心理状态。茶
苗作为一种植物，有其生长规律，包括
困难和曲折。

种完，该松口气了吧？王永明和
青坪村村民都这样想。谁知，真用得
上一句老话：天有不测风云。2019年
的老天，似乎有意要考验考验青坪人，
不，是青川人对“白叶一号”的情意和
忠诚度，故意设置了一段长达3个月的
干旱期。从 4月开始，太阳一大早就
高高地悬挂在青坪山上，一直到薄暮
才跌入山中。第二天涛声依旧。

两三个月下来，原本就少雨缺水
的青坪村，仿佛变成了一个干瘪老
人。山上原先郁郁葱葱的柏树枝叶都
出现了枯萎卷曲现象，更何况种植在
高山斜坡、幼小羸弱、娇声嗲气的“白
叶一号”呀？看着被干旱困扰的“白叶
一号”，王永明和村民们心急如焚。早
期，组织村民到山塘水库担水，一亩一
亩地浇，一垄一垄地救。但后来，干旱
面越来越大，干旱程度越来越严重，村
民们手提肩挑真的成了杯水车薪。大
家恨不得站在茶园，用自己的汗水、眼
泪给“白叶一号”茶苗输液。王永明将
这个情况报告到镇上，镇里自然也着
急。镇里着急有镇里的办法，马上调
集平时用于城镇清洁卫生的洒水车到
青坪村，还向县局和木鱼镇求援交通
运输，紧急借调储罐车，运水保苗。

那段时间，王永明形容简直像打
仗一样，强锡香则描述得更为具体。
高温大旱天气，给茶苗浇水，大有讲
究。只能利用一早一晚、天气稍显凉
快时才行。因而，村民们需要一大早，
也就是凌晨三四点钟吧？起床，吃好
早饭，打着手电筒上山，找到茶垄间的
水管，一根根连接上。这样，等运水车

一到，就可顺利浇水。晚上浇完水，大
多要到深夜十一二点。真是戴着星星
出门，顶着月亮回家，别提多辛苦啦！
全村劳动力轮班作业，王永明和强锡
香的主要任务是给村民们排班。

谢天谢地，经过两三个月抗旱，青
坪村把90%以上的“白叶一号”茶苗给
保护下来，没有因干旱而夭折。王永
明和村民们像打了一场胜仗。

等我前往青川县采访，青坪村和
白茶园已进入癸卯阳春时节。

站在青坪村“浙川共建白叶一号
茶叶产业基地”上，放眼远眺。只见白
龙湖畔，群山苍翠，逶迤连绵。白云覆
盖住部分山身，或隐或现，群山犹似腾
飞之龙。视线收近，具有青坪村特点
的白茶园扑入观者眼帘。因地理山势
所限，这里的白茶园不是一望无际的
那种茶海，而是散落在山坳坡地之间，
形成高低起伏、错落有致的独特景
色。十几位中老年妇女正穿行在茶棚
中采摘着。还有几位返回山顶午餐，
同时把上午采摘的鲜叶卖给专业社。
而代表专业社收购的，正是王永明几
次提及的那位强锡香。她手眼并用，
娴熟地检查着刚采下来的鲜叶，一边
与村民谈论着采摘价格。

看着眼前的白茶园和人们，王永
明显得十分开心和满意。他一边与围
上来的村民打着招呼，一边继续着他
的介绍。改土后，白茶苗生长旺盛，政
府大力宣传，村民也看到了希望。
2021年种了一百多亩，去年第一次试
采，4000 多斤鲜叶，干炒后，得到 900
多斤茶叶，卖了 200 多万元。村民一
看，这家伙还真值钱，所以又扩种了
128亩……现在青坪村里还专门成立
了白茶专业合作社，负责具体操作和
经营。现在，白茶园已成熟，全面开
采。白茶数量一年比一年增加，这“白
叶一号”，不就是青坪村的致富茶、农
民的摇钱树嘛！

接着，王永明话题一转。当然，现
在这些钱都由浙江协作资金扶持。白
茶刚刚开始大规模采摘，农民们刚刚

掌握技术，大家希望浙江方面再扶持
一年，那样，村民们心里更踏实些。不
是有句话，叫作“扶上马、送一程”吗？
说到这里，王永明朝我笑一笑，他那双
不大的眼睛里闪烁着农民式的聪慧。

对了，对了！差一点忘记告诉陈
老师一件新鲜事啰！王永明恨不得把
有关“白叶一号”的事统统告诉我。

“啥子事么？”我学着四川话，跟王
永明开个玩笑。

来，来，我带着陈老师去现场看
看。

“要得，要得！”我自然乐意前往。
一垄垄、一蓬蓬“白叶一号”犹如

绿色碧玉镶嵌在白云缠绕的山腰上，
新鲜的嫩叶吐露出清新的馨香。我蓦
然发现白茶园里的“新式武器”：自动
化喷淋设施和检测设备、数字化监测
设备。

那能知道些什么呢？我一下子被
勾起了好奇心。

在这里说不清楚，到我们村委会
的控制屏上去看吧！那里历历在目、
一清二楚。

果然，当我站在青坪村“西湖—青
川东西部协作茶叶溯源指挥中心”前，
真是既惊讶又新奇。气象检测设备显
示，此刻，茶园空气湿度31度，雨量为
零；氮磷钾检测设备告诉人们，氮含量
65，磷含量62；土壤检测设备显示，10
厘米为第一层表土层，土壤湿度27度
……请看：青川智慧大脑给网格员李
国锋推送一条“农事任务”指令。内容
是：氮元素含量已低于50mg/kg,可进行
补充氮肥化肥。处理时间段，2023年
5月16日至18日。大屏还有反馈：种
植户齐树均已接受农事任务，进入处
理中。农事任务内容是，空气湿度已
高于90%，明天铺设杂草……

乖乖！这就是西湖区帮扶干部何
立剑带人搞的“青川茶智管控系统”，
用5G、互联网、传感器等，将青坪村白
茶生长环境和管控情况即时反映出
来，浙江茶叶专家在当地办公室里也
能看到这些画面，可以遥控指挥呢！

春阳升起在东边的山梁上，暖洋
洋的阳光洒向种植在山坡上的白茶
园，涂抹在“白叶一号”嫩芽上，整个白
茶基地恍若覆盖上一层金色薄膜。山
谷吹来的春风，轻柔而温馨，曼妙地拂
过白茶园，顶部那些青黄色新芽微微
摇曳，似在等待人们采摘。于是，春风
带着新茶清香，波浪般漫向人们的脸
庞，之后进入鼻腔，沁人以心脾。

（作者系第十三届全国政协委员，
著名作家）

外嫁到青坪村的“白叶一号”
陈崎嵘

艺文艺文艺文 丛谈丛谈

4 月7日，浙江省金华市武
义县，来自全国各地的10个少
数民族家庭，来到柳城畲族镇与
这里居民学习制作手工艺、美食
等旅游产品。随着工业和旅游
业的发展，浙江省武义县吸引了
云、贵、川等地苗、土家、朝鲜、
藏、壮、回、瑶、锡伯、蒙古等 20
多个少数民族的新居民。为让
少数民族的新居民尽快融入当
地生活，武义县政协、统战、妇联
等相关部门组织少数民族新居
民与当地畲族家庭结对帮扶，特
别是在春节、元宵、端午、清明、
三月三等节日，大家积极参与具
有乡土味道的各种活动，并相互
学习、相互帮助，合力浇灌民族
团结共富花。 （陈玲）

人生总会有非常值得回味的往事。从
2018年到2022年，我以南京大学一名教师
的身份担任了全国政协委员。五年时间里，
和其他委员一起履职担责，交流合作，留下
许多的美好记忆，当然，从中也积累了作为
全国政协委员的一些工作体会。

我们知道，政协委员的主要职责有三项：
政治协商、民主监督、参政议政。大家都很清
楚，履行这些职责的主要工作方式一是参加
会议，包括参加全体会议、专门委员会会议、
界别会议、界别小组会议、专题座谈会、专题
协商会、双周协商座谈会、专家协商会、远程
协商会、论证会、研讨会、座谈会、情况通报
会、意见听取会等；二是提提案，包括个人提
案、委员联名提案、专委会提案、党派提案等，
有每年大会期间提案，还有平时提案；三是委
员视察，大体包括对经济社会发展、人民群众
关注的重大问题的巡视查看、资政建言、民主
监督、听取意见、形成报告等；四是开展专题
调研，包括专委会组织，或主席、副主席主持
的对国家某一中心工作或重点提案所进行的
专题调查研究，活动方式及成果则与“委员视
察”比较接近；五是联系界别群众、反映社情
民意等；六是促进祖国统一；七是开展对外交
往；八是作为来自各省的全国政协委员，还要
参加所在地省政协组织开展的专题调研和各
种地方政协会议等；九是参加委员读书活动，
包括在网络上参加全国政协书院开展的读书
交流活动、专题学习和讨论、委员讲座、听取
专家报告等。作为一名全国政协委员，履职
五年中，我和其他委员一样，参加过全国政协
及江苏省政协组织的以上九类活动中的几乎
所有类型的活动，认真履行了作为政协委员
的责任和义务。我的履职体会是：

履职要尽心。在参加各种会议、考察、
调研、学习、讲课等活动之前，我都会尽量熟
悉会议或活动内容，查阅相关参考资料，提
出自己认为存在的问题，写出发言材料。带
着问题参加会议和相关活动，能够在听取会
议报告或其他委员发言时进行比较分析，求
得问题的解答或理解。预先做好发言准备，
也能提高发言质量，发表真知灼见。五年
来，包括参加政府工作报告的讨论，我都会
提出建议并受到有关方面重视。在参加全
国政协的考察调研中，因为提前做了大量准
备，所以也能在考察中积极提出问题、发表
建议、写出体会，为考察调研报告的形成作
出应有的贡献。

履职要专业。国家和人民的事务千头
万绪，涉及许多现代科学问题，政协委员大
多具备着丰富的科学专业知识和能力。我
在履职中也高度重视把自己多年来所从事
的科研和教学工作中积累的知识与经验和
履职结合起来。

五年来，我提交过108份提案和数十份
社情民意信息，参加过多次由全国政协文化
文史和学习委、提案委等组织的调研活动，
参加过数百次全国政协书院组织的学习交
流以及主讲活动等。在绝大多数的活动中，
我最为关注的是自己十分熟悉的文化建设；
文物及文化遗产保护利用；大运河文化带建
设；长城、大运河、长征、黄河、长江等国家文
化公园建设；历史文化名城名镇名村工作；
考古学事业发展与中华文明探源工程；革命
文物工作；博物馆事业发展；高等教育工作；
社会科学与人文科学研究事业等，积极建言
献策。有的提案为国家相关事业、立法、出
台文件等发挥了作用，如《关于制定保护国
格与民族尊严专门法的提案》为全国人大法
工委制定我国英雄烈士保护法提供了参考；

《建议拟开发土地在出让前应完成地下文物
抢救发掘以保护国家文物及有效解决保护与
开发相冲突矛盾的提案》受到国家文物局高
度重视，有关建议为我国基建工作中“先考
古，后出让”机制的形成发挥了一定作用；《关
于建立我国地名文化遗产保护名录体系的提
案》的部分内容被吸纳进今年出台的《地名管
理条例》，还应民政部之邀为全国民政管理系
统落实该条例做专门指导授课；《关于实施文
化遗产兴疆工程的提案》的部分内容受到中
央新疆办重视；《关于建立国家交通遗产名录
助力交通强国建设的提案》及专门调研报告
得到全国政协两位副主席的批示；《关于推动
长城、大运河、长征、黄河和长江等文物保护
的提案》《关于把长江文化保护好传承好弘扬
好的提案》等经媒体报道后，阅读量达到2283
万多人次，其中提出的“建立长江国家文化公
园”的建议尤其受到各界关注和支持；《关于
规范线上旅游平台发展的提案》主要内容被
文旅部等国家部委吸收，并专门出台了相关
法规；《关于推动“三农”文化遗产在乡村振兴
中发挥更大作用的提案》被国家乡村振兴局
列为重点提案，专门派员到南京与我一起开
展现场调研和召开落实提案的座谈会，并推
动提案建议的落实；《关于完善我国文物和文
化遗产公益诉讼制度的提案》得到最高人民
检察院的重视，多次邀请我参加有关公益诉
讼的调研活动；《对加强历史文化名城名镇名
村保护利用的提案》也得到住房和城乡建设
部的重视，提案有关内容在主席主持的专题
协商会上作为发言材料，并得到有关部委的
积极回应和落实；参与完成的《开展深化中华
文明探源研究工程的提案》成为全国政协重
点提案，为落实习近平总书记2020年9月28
日中央政治局集体学习时的重要讲话精神发
挥了积极作用。

履职要为民。政协委员来自人民，必须
要为人民服务，时时关注民意，听取人民心
声，利用各种履职渠道，呈民声，道民情，
说真话。五年来，我通过提案、社情民意、
考察调研、直接向国家有关部委写信等不同
方式反映人民心声和诉求，如《关于切实
为村干部减负让他们集中精力为民服务的
提案》得到中央纪律检查委员会的高度重
视、肯定与办理；《关于严惩“拐卖”“买
卖”妇女儿童罪的提案》等得到公安部等
积极回应；《关于促进老年人更好融入信息
潮的提案》《关于禁止学校食堂层层转包以
保障学生食品安全的提案》《关于C刊制度改
进的提案》《关于规范化管理新兴盲盒经济
产业的提案》等都得到国家有关部委的积极
办理，在办理中能互相协商，加深理解，讲
求实效；社情民意《应将宗教文化的学术研
究文章与现代宗教信仰加以区分对待》被全
国政协办公厅采用；《关于加强江苏省可移
动革命文物征集工作的建议与对策》被江苏
省政协《社情民意》刊用，获省领导批示。
有的社情民意向中纪委、最高检、最高法院
等国家机关反映后，也都得到回复或办理。

履职要常态。政协委员在日常工作中大
多承担着繁重的职业任务，这种情况下如何达
到参政议政的广度和深度？这就要求保持作为
全国政协委员的履职“常态”，做好本职工作
同时，要时常同时关注国内外形势的变化，倾
听社会不同层面的各种声音，从中发现人民所
需或国家层面需要解决的问题。作为委员，我
们既是社会实践者，又是参政议政的探索者和
责任人，我们既要认清国情和方向，心怀“国
之大者”，又要面对实际，心系人民，尊重规
律，知行结合，把日常发现的问题在日记中留
下来，并且持续观察，并保持不断收集相关资
料的习惯，反复思考，比较分析，把过去、今
天和未来，把国际、国内，把上层、中层和基
层都放在一个系统中加以考察、考虑，从中提
炼出对有关问题的想法和思路，最后形成履职
的各种形式成果，这样虽不敢说周全，但至少
做到参政议政言之有理，言之有物，力求准
确，力求有效。

当然，做全国政协委员要求高，责任重，
我深感还有很大差距，五年来只能说是在可
能的情况下尽己所能，忠诚履职。现在，我
已经不再担任全国政协委员，但是，常言说，

“一届政协人，一生政协情”，我会牢记曾经
作为政协委员的责任和担当，力所能及地继
续为美好社会建设建言献策。

（作者系第十三届全国政协委员，南京
大学教授）
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贺云翱在南京六朝石头城考古现场做
遗迹清理

2016 年贺云翱在新疆土峪沟石窟考
察调研


